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9月17日，江苏省政府经济顾问、中投国际（香港）有限公司刘遵义董事长访问我校仙林校区。作为原香

港中文大学校长、斯坦福大学李国鼎经济发展讲座荣休教授、南京大学名誉教授，刘遵义董事长在仙林校区杜

厦图书馆为南大学子做了一场题为《中国经济增长：是奇迹？还是泡沫？》的专题讲座，并在讲座结束后与陈

骏校长进行亲切会谈。校经济学院院长沈坤荣主持演讲会。 

柯高阳 摄 

刘遵义教授通过大量数据和资料，并与世界其他经济体做比较，深刻剖析了中国改革开放30年以来的经济

基本面及经济增长原因，对中国经济改革给予极大的肯定，并对今后中国经济增长情况持乐观态度。他认为，

中国经济增长既不是泡沫，也不是奇迹。泡沫是短期的，而中国经济增长已持续33年，预期更可持续30年。中

国经济增长也不是奇迹，因为中国经济增长为其他国家提供了可循的经验，是可以复制的，如越南等国家就参

照中国改革开放的方式取得了一定的成绩。 

刘遵义教授详细讲述了我国在改革开放后经济发展的状况：从1978年我国实行改革开放政策直到2010年，

我国经济一直保持着较高的年均增长率；2010年我国的GDP是1978年的20倍；在以东南亚金融危机、2008金

融危机为代表的多次金融危机中，中国的经济都平稳度过。纵观全球经济发展形势图，其他各国的经济并没有

在一直增长，俄罗斯在1990年到2000年间的经济甚至出现负增长，只有中国的经济一直保持欣欣向荣的状态。

中国境内生产总值占全世界生产总值总量的比率从改革开放前的2%上升到9%，成为当今世界第二大经济实

体。 

刘遵义教授指出，一个国家长期的经济增长主要依赖于有形资本（如土地建筑等）和无形资本（如技术

等）的投入。与韩国的经济发展一样，中国也主要依赖于有形资本的投入。目前中国有形资本投入增长率为

15%，占中国经济增长源头的主要部分。中国良好经济面包括三个要素：较高的国内储蓄率、剩余劳动力无限



供给、巨大的国内市场。在东亚经济体中，各国的国内储蓄率大部分比较高，其中中国的国内储蓄率是最高

的。较高的国内储蓄率则意味着我国经济发展不用依赖外来储蓄的投资，减少外来资本给本国经济带来的风

险，避免社会动荡；同时充分利用国内储蓄可以为更具效率的非公有部门提供更大的发展空间。在劳动力方

面，2010年我国生产总值中，第一产业仅占10.2%，但却有40%的劳动力集中在第一产业。刘遵义教授认为，

到2040年第一产业占GDP的比率不会超过5%，劳动力不会超过10%，这表明我们有着丰富的劳动力资源可以

利用。 

        刘遵义教授说，1949年到1978年间，我国同样具有良好的经济面三要素，但是我国的经济却没有较好发

展。可见良好经济面只是经济长期增长的必要条件但并不能保证经济增长。由此刘遵义教授道出了我国经济发

展的另一个重要原因：改革开放。1978年前我国一直处于计划经济中，企业生产运营没有自主权，商品价格也

不具有调节作用。但是中央计划经济下的剩余生产潜力是巨大的。改革开放政策一实施，剩余潜力就会得到充

分发挥，在短期中取得高增长率。改革开放政策实施后，中国和苏联一样开始实行市场经济。苏联、东欧等国

家在引进市场经济时采用的是“休克疗法”，市场经济完全取代了计划经济，政府的调控作用完全被抛弃，最

终这些国家的经济出现负增长，通货膨胀率高涨。而中国在执行市场经济时，采取的是“双轨制”策略：计划

与市场并行，即企业在完成中央经济计划后，可以自由进入市场接受市场的调节。刘教授还举了通俗易懂的例

子来解释双轨制的做法和好处。他说，同样两块田，以前中央规定了一块种棉花，一块种水稻。实行双轨制

后，第一，农民可以自由选择哪块适合种棉花，哪块适合种水稻；第二，在完成当年生产任务后，农民可以继

续种其他作物，充分利用两块田的效率，同时增加自己的收入。双轨制成功实行的关键是政府的威信和能力，

来确保强制执行原有中央经济计划。这一策略确保了中国经济改革中不会产生任何的输家。没有输家只有赢家

的决策也获得了大多数人的支持。在具体实施过程中，新人新办法，旧人旧办法，同时能使资源得到全效率地

利用。 

最后，他认为虽然我国经济发展既不是奇迹也不是泡沫，但是我国应该尽快转变经济增长方式，提高研究

开发投资占GDP的比例，增强我国的科研力量。刘遵义教授个人预测，中国GDP将在2025年赶上美国，但人均

GDP要赶上美国，可能要在2045年才能实现。 

讲座尾声，同学们积极与刘遵义教授进行互动，刘遵义教授热情地解答了同学们的疑问。 

演讲结束后，在图书馆贵宾厅，陈骏校长亲切会见了刘遵义夫妇，并介绍了仙林校区建设发展情况。刘遵

义教授对我校仙林校区的建设给予了高度评价。他指出，教育不仅在课堂里，还在课堂外。大学不要建在市中

心，建在郊区有更大的发展空间，便于学生与学生之间、师生之间的交流。他建议我校定期为学生播放艺术电

影、老电影等一些经典影片，为仙林学生安排丰富多彩的业余生活。他认为，新老师为研究生授课，资深教师

为本科生授课非常正确。因为新老师工作不久，研究得比较深入、前沿，能与研究生很好衔接；而资深教授教

课多年，经验丰富，能将知识讲得更加通透，深入浅出，便于本科生接受，并且能激发本科生的兴趣。谈到中

国经济改革时，他认为，所有改革都需要强势政府的推动，中国在这一点上做得很好。2007年中国能平安度过

经济危机，人民币不贬值的决定很重要。2008年中国4万亿经济方案对稳定国内信心起了非常重要的作用，这

些只有强势政府才能做到。 

王红兵 摄 



在交谈中，陈校长非常赞同刘遵义教授的看法。陈校长说，刘遵义教授好几次成功预测中国经济改革发展

趋势，令他十分敬佩。他说，南京大学目前正在进行三三制本科教学改革，加强通识教育，这和刘教授建议的

多为学生播放经典影片的建议不谋而合。南京大学还将选择专业和发展方向的权利交给学生，设定准入准出机

制。我校行政以及院系都将陆续搬到仙林校区，这为学生互选其他专业的课程提供了便利。我校明年将迎来

110周年校庆，他诚挚地邀请刘遵义夫妇前来参加校庆。刘遵义教授欣然同意。 

会谈结束后，陈校长向刘遵义夫妇赠送了礼物，双方合影留念。刘遵义夫妇还在陈校长的陪同下参观了图

书馆。 

据悉，应江苏省人民政府李学勇省长邀请，刘遵义教授于9月16日出席“2011江苏发展国际咨询会议”，

并为江苏经济发展建言献策。 

（新闻中心） 
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